

## Rapport d'activités synthétique 2022 de SOS Loire Vivante- European Rivers Network France

2022 a été une nouvelle année de transition, malgré l'activité intense, les moyens financiers stagnent.

2022 a été une nouvelle année de transition, malgré l'activité intense, les moyens financiers stagnent. L'équipe s'est composée de 8 salariés (4,67 ETP), 2 collaborateurs externes, 2 stagiaires (0,25 ETP) et 2 services civiques (0,75 ETP) et toujours une trentaine de bénévoles actifs ou missionnés (2 ETP). A noter 7 formations organisées soit 32 jours. En plus de l'Assemblée Générale en format hybride, avec la participation en direct des bords de Loire des Natexplorers qui réalisaient leurs prélèvements d'ADN environnemental et de la pollution des microplastiques 4 Conseils d'administration, 2 Bureau et 34 réunions d'équipes ont eu lieu.

La communication a été aussi intense que l'activité avec la diffusion de 11 bulletins et newsletters électroniques ou imprimés. Le site internet de SOS LV, un des 1<sup>ers</sup> du département de la Haute Loire à l'époque, a été enfin relooké et entièrement refondu. SOS LV a initié ou pris part à une vingtaine de communiqués de presse, de positions communes, de tribunes partagées, de pétitions... Et la BD « l'Eau Vive » racontant le combat écologique gagné aux sources de la Loire a continué sa belle histoire avec une retraite nationale et plusieurs expositions des dessins originaux de Damien Roudeau en France dont plus de 60 planches ont inauguré la nouvelle salle d'expo de la Librairie Interlude au Puy en Velay. L'association a d'ailleurs acquis 12 originaux assez symboliques de la lutte pacifique pour la Loire Vivante. Près de 20 participations à des reportages TV et des documentaires, tant au niveau local que national est à noter, dont la sortie du film Dambusters, produit par le WWF, sur le mouvement international Dam Removal Europe qui a été présenté à Bruxelles lors du European Rivers Summit où ERN intervenait en tant que conférencier principal. Le film suit 6 personnalités des rivières dont Roberto Epple dans leurs actions pour effacer les barrages et retrouver des rivières libres. De plus, une série de 5 fiches « retours d'expériences » sur des projets de microcentrales hydroélectriques sur des rivières à forts enjeux a été édité, avec l'OFB, à destination des décideurs et techniciens des rivières.

Avec le Collectif national Rivières Naturelles que notre association anime, une nouvelle campagne de sensibilisation des Parlementaires dans le cadre du projet de loi sur l'Accélération des Energies Renouvelables, a été menée en 2022 pour dénoncer l'importance des impacts environnementaux de la petite hydroélectricité au regard de la faiblesse des gains énergétiques. Enfin, 3 webinaires avec une centaine de personnes chacun ont été organisés : un sur le partage de l'eau (à Montpezat, voir ci-dessous) et deux sur la culture du risque inondation avec le Ministère de Transition Ecologique.

Dans les actions en cours, l'association a continué le tournage et la réalisation des 4 mini-films « Pour une fois qu'il faut laisser couler » avec l'OFB, sur les bassins de la Dordogne, de la Romanche, du Haut Allier, de la Sélune, à Vichy, sur le Cher aval canalisé... dont la sortie est prévue à l'été 2023.

2022 est une belle année pour les rivières libres, malgré le contexte mondial et national difficile. En effet, après plusieurs années de montage, le programme OpenRivers a été enfin lancé. Alimenté par un fond philanthropique de 42 millions d'euros sur 5 ans, OpenRivers vise à accompagner financièrement des études et des travaux pour retrouver des rivières libres partout en Europe. ERN est reconnue comme un facilitateur pour la France pour accompagner des collectivités dans leurs projets d'effacements de barrages de moins de 2 mètres de haut et a organisé 2 séminaires de questions/réponses pour faire connaître ce dispositif privé unique. Grâce à ERN, 4 projets ont été retenus en France par OpenRivers en 2022 pour un montant avoisinant 380 000€ dont un projet d'effacement de 4 obstacles successifs sur la rivière Tardoire (affluent de la Charentes dans le sud ouest) dont 2 ont été déconstruits dans l'année.

De plus, la Sélune, fleuve côtier à migrateurs qui se jette dans la baie du mont St Michel dans la Manche, est enfin libre. L'effacement du 2<sup>ème</sup> grand barrage de la Roche qui Boit a été mené à son terme après 2 décennies de mobilisation. ERN, outre son rôle de facilitateur dans la circulation de l'information et dans le dialogue local-national, a aussi réalisé un film de 12min en français et en anglais pour mieux faire connaître ces chantiers exemplaires en Europe.

Quant aux travaux de réaménagement du nouveau Poutès, sur le Haut Allier, ils ont été inaugurés en grande pompe, EDF valorisant l'intelligence collective permettant de concilier production d'énergie et libre circulation, 3 mois par an, de la dernière population de saumons sauvages d'Europe. SOS LV a organisé 2 visites publiques du site avec plus de 50 personnes, a communiqué sur l'évolution de la diminution de la taille de la retenue et sur l'Allier qui a retrouvé son lit historique. A noter que les Rencontres Naturalistes de Haute Loire ont été co-organisées avec FNE 43 sur le thème de Poutès et de la biodiversité retrouvée de l'Allier ainsi que la sortie nationale du livre coproduit par SOS LV sur « Poutès, histoire d'une conciliation en Haute Loire ».

Au niveau international, d'abord sur le Rhin, la campagne internationale Salmon Comeback coordonnée par ERN a mobilisé la coalition d'une cinquantaine d'ONG pour visiter plusieurs barrages non équipés de passes à poissons sur le Grand Canal d'Alsace. Également organisation de 3 webinaires inter-associatifs pour définir une position commune. Ensuite, ERN a participé à une cinquantaine de réunions et a contribué aux actions des plateformes Living Rivers Europe (LRE) et Dam Removal Europe (DRE) notamment en co-organisant et en intervenant dans le Séminaire international au Portugal. ERN a également accueilli le WWF Autriche, des ONG et des institutions des pays des Balkans sur l'Allier pour des visites et des transferts d'expérience. Enfin, la fête européenne de la baignade et de la qualité de l'eau, le Big Jump, qui est coordonné par ERN, a connu un beau succès, après 2 années ralenties avec la crise sanitaire, avec près de 150 événements en Europe !

Sur le bassin de la Loire, le voyage d'étude « au Cœur » a eu lieu sur la Sèvre et l'Erdre avec au programme des 9 jours non seulement la continuité écologique mais aussi les luttes citoyennes contre l'aéroport Notre Dame des Landes et les méga bassines dans les Deux-Sèvres. SOS LV soutient pleinement cette lutte non violente contre l'accaparement de l'eau par l'agriculture intensive. Une délégation de SOS LV était d'ailleurs présente à Sainte Soline à la manifestation nationale d'octobre.

Pour les 25 ans du programme pédagogique RIFM et plus de 25 000 enfants sensibilisés, outre une belle édition à Chilhac (43) avec 65 toiles suspendues au bord de Loire, SOS LV a travaillé à la rédaction d'un beau livre « la Loire et ses affluents vus par les enfants » avec des photos des œuvres des enfants pleine page, qui sera imprimé et diffusé en 2023.

L'association s'est aussi positionnée contre l'organisation du Mondial d'Enduro du Puy en Velay, ISDE 2022, avec 600 concurrents et des dizaines de milliers de spectateurs, dans des sites Natura 2000 de la Haute Loire. Il a été obtenu de nombreuses mesures de sensibilisation des pilotes et des publics et la promesse d'une concertation post événement pour limiter les impacts et discuter de zones vraiment préservées, sans enduro.

Pendant 15 jours, SOS LV a accompagné les scientifiques du projet Loire Sentinelle (Natexplorer) entre le Gerbier de Jonc et Aurec sur Loire dans leurs prélèvements de l'ADN Environnemental et la mesure des pollutions microplastiques. Leurs premiers résultats seront diffusés avec SOS LV mi 2023. Une rencontre publique a été organisée dans le cadre d'une journée des Explorateurs de Loire au Chambon. Un grand moment, avec la participation exceptionnelle d'Anaëlle, du projet Loire Azur qui a présenté son spectacle sur les pollutions plastiques et avec une nouvelle version de la lecture théâtralisée par des bénévoles de SOS LV d'extraits du livre de témoignages de la lutte pour la Loire Vivante qui est en cours d'élaboration.

Un programme complet d'une douzaine d'animations a été proposée par SOS LV sur la Haute Vallée de la Loire pour valoriser l'étang du Lauzet à Coubon, le site du Chambon à Solignac sur Loire et le Mas de Bonnefont à Saint Martin de Fugères, tous gérés par l'association. Une nouvelle journée de sensibilisation pour faire revivre le Moulin du Chambon a été organisé avec une belle fréquentation du public, des associations et des élus.

Nos actions juridiques se multiplient. Après les recours contre le projet de microcentrale du Pont Barrage à Vichy, l'arrêté sécheresse du Préfet du Puy de Dôme n'incluant pas de restrictions de prélèvements pour les embouteilleurs, le retournement de terres en Natura 2000 dans l'Allier, l'arrêté d'extension de la carrière Eurovia/Jalicot à Solignac sur la Loire, le projet d'autoroute de contournement du Pertuis sur la RN 88 en Haute Loire, diverses microcentrales sur la Desges et sur l'Auze, SOS LV a porté 2 nouvelles plaintes contre le projet « de bassine » de Chaspuzac et un forage d'eau dans l'Allier. Pour financer les frais d'avocats et une partie de ces recours, une levée de fonds a été lancée sur le site HelloAsso.

SOS LV a contribué à une dizaine de séminaires partout en France et a participé à 3 auditions nationales (comme celle de l'accaparement de l'eau à des fins privées ou sur l'utilisation potentielle des barrages hydroélectriques pour le soutien d'étiage) et à une cinquantaine de commissions tant locales que nationales comme le Conseil National de l'Eau, Comité National pour la Biodiversité, la Commission Mixte Inondation ou encore le SAGE Loire Montagne ou dans le SAGE Haut Allier, dans les études Habitats, Milieux, Usages et Climat (HMUC), dans le Comité 43 de l'environnement et des risques technologiques (CODERST)...

SOS LV a participé et est intervenu dans une soixantaine d'évènements divers sur le bassin de la Loire dont ceux liés au Parlement de Loire pour réfléchir à une personnalité juridique pour le fleuve et était invité aux 30 ans de l'observatoire Loire près de Blois.

Sur d'autres bassins, ERN a transmis l'expérience de la Loire en participant à la 1ere marche découverte sur la Durance, à la rencontre de l'eau et des acteurs, organisé par SOS Durance Vivante, ainsi qu'à leur conférence militante sur la Durance qui a soif !

Retrouvez tous les détails de ces actions sur nos sites internet [www.sosloirevivante.org](http://www.sosloirevivante.org) ou [www.ern.org](http://www.ern.org) ou [www.hautevalleedelaloire.com](http://www.hautevalleedelaloire.com) dans les pages dédiées ou dans la rubrique actualité.